

志のぶ草

坪

井

景

三〇

とこへにわが学ひやのともひと
子事は仰かむ君かいぞ
あさち／＼とまへるみを／＼へと
わかゆくみちのくろへともせむ
さかづきを重ねてわれにすくめつる
とはにして、し君にもあるか那
敵へ子のためにとあらはおのかみ乃
つくるも知らぬさみにてあり／＼

ありうたけの／＼のはるゝのふ

吉澤先生を偲ぶ

三宮宇佐彦

先生、資性俊敏、有言実行の士なり。殊に漢學に長じ、漢詩を能す。先生辯論の雄
として馳名あるは蓋し漢學に負ふ所多し。詩書、五經、悉く之を暗誦し、嘗て即ち
常に之を譬喩に引用す。其の文才、詩趣の豊かなる三漢に値す。嘗つて先生の發案
により漢詩研究會を設け餘暇有志職員相會して高瀬放諭の講義を聽く、先生亦常に
席に列り共に傾聽す。先生故て酒豪に非るも、時に杯を挙ぐれば忽ち陶然として彼
の長髯を撫し、王陽明の作詩歌々吟を吟誦す。歌々吟や是れ正に先生の性格を表現
せるもの、先生之を愛吟す、宣なりと謂ふべし。此處に附記して興に吟じ以て先生
の靈を慰めむ。我亦拙作一篇を賦くて墓前に供す。

懷

曲

川

先

生

明

海

誠私殉職是誠忠

呶呶何論在世功

一歲

忽過冰雪解

多摩羣已春

風

智者不レ惑仁不レ憂。君胡ゾ威々眉雙愁。信レ歩
 行來皆坦道。憑レ天判下非二人謀。用レ之則行
 舍即休。此身浩蕩浮ニ虛舟。丈夫落落掀ニ天
 地。豈願束縛一如ニ窮囚。千金之珠彈ニ鳥雀
 塚レ土何煩用ニ鐫鏤。君不見東家老翁防ニ虎患
 虎夜入レ室銜ニ其頭。西家兒童不レ識虎。孰レ竿
 軀レ虎如レ驅レ牛。痴人懲レ噎遂廢レ食。愚者畏レ溺
 先自投。人生達命自洒落。憂レ讒避レ毀徒噦
 々。

偶

感

日傳

高

橋

昇

一

自分は近頃「因縁」と云ふことに就いて色々と考へてゐる。今まで先人の解釈や理解を澤山読んだり、聽いたりしたけれども「因縁」は文字でも理論でも本當に理解表現出来るものではあくて、謙虚な氣持の「人間」全体で感得するもの、悟るものではないかと思つた。

この過ちの因縁の尊さ、有難さ、嚴肅さに静かに頭の下にうれる者であつてはいけない、この「果」をくすよりよき将来の「因」にたらしめ得る人であり、現在の自分を限りなく尊い存在と感謝一つ、日々是好日の毎日を讃美し得る幸福なんであらう。自分の過ちの因縁を有難く讃嘆しながら現在あるまでの自己の存在を尊く思ひ得る人であつて始めて他人の生命の尊さも人の世のかけがひない事も首肯し得るのであらうか。

「黒」を生ずる直接のたねを「因」と云ひ、「黒」を生ずる導めに資助とあるものと「縁」と云ふと釋かれてゐるが、古来外來の思想では原因、結果は説いてゐるが、縁に就いては言及してゐない、據である、「縁」は佛教猶豫の思想である。

何事につけても我々は、ものそのものをまともに見ないで情に流され、智に偏り、或はや我にとらはれ、五欲に著し、屠折せたり、陰影をつけたり、色眼鏡で見ながるものである。これが世の中に争があり、不平、不満や、甚の他ありとあらゆる不幸の絶えない理由であらう。

これを見ても人生行路の出来事は皆自分と云ふ「縁」を通して、善くも、悪くも、幸にも不幸にも自由自在に「果」を求めて得られさうである。要は自分にあるので、他にあるのでなささうだ。

吉澤先生逝いて早一年、越中島の埋立地にかづろうがむえたつのを見るにつけて、私は在りし日の先生の面影を偲び、死の嚴肅さ、尊い人の生涯に頭を垂れてゐる。私はこの頃生命を限りなく尊いものと思ふ様になつて来た。先生の教育に盡瘁せられた御苦勞の御生涯は我々有縁の若い者達の今後の精進如何によつて、より尊く有意義にも、そしてより輝かしきものとなるであらう。要は若い人たちの努力である。

卒業生諸君の将来の成功は、吉澤先生の御生涯を一層意義あらしめるであらう。吉澤先生、卒業生諸君、将来の活躍、これは「因」「縁」「果」の關係の様なものだ。今日から入学考查はじめよつた。雨天体験場にも校庭にも不安な面持で父兄や子

供達が澤山つめかけてゐる。老観者であつただけ、地下に眠れる吉澤先生は今度実施の新制度の入学考查とさきかしおよろこびの事であらう。

埋立地に若草のもれるのも遠くはあるまい。輪煙りをはいて蒸汽船が通る。先生の一周年忌も間近い。

枯葦の原富士遠く沈み居り
先生の靈碑を洗ふ寒さ哉

線香の煙の行方迷鳴ける

曲川忌酒にとろゝを悉へにけり

合掌

第三期 高橋 寿太郎

吉澤精神の一元的帰結

吉澤徹先生御逝去遊ばされてより早や一年、近く一周忌を迎へんとするに當り、先生を追慕するの念いよく潔く、在らせし日の面影確然として脳裡にあり。轉じ感慨無量なるものがある。

あの長き鬚に包まれた温顔、あの慈愛に満ちた眸、あの青年的元氣に溢れた御姿、

そして常に大局を洞察して新時代の進路を説く私の熱弁、其他数々の懷(き想ひ出)は忽然として蘇り、今更の如く先生の偉大性を痛感する次第である。

私は今こゝに先生の追悼文を書く意志を持たない。併とあれば余りにも多くの事実が脳裡に浮び、如何に記述に努めんとも到底追悼の意を盡くし能はざるを知悉するからである。

併し乍ら私は吉澤精神の継承者たる自信を持つてゐる。然るが故に敢てこゝに吉澤精神を昂揚せざるを得ない心晴に迫まられたのである。

我々は三商五ヶ年間の在学時代より先生の亡くなられる迄、先生より如何に生くべきかに就いて多くの教へを受けた。我々の心の糧は常に豊富であつた。しかし此れ等多くの教へは一つの主義に貫かれてゐることを知るであらう。實に吉澤精神は一元的に帰納せられ、しかして又多様的に演繹せられるのである。

然らば吉澤精神の基調を為すものは何であるか。吉澤精神は何を以て貫かれるや。私はこの間に對し明確に次の言葉を以て答へることが出来る。「最善を盡す」、二札ばかりと。

我々は吉澤精神の表現を數多く知悉してゐる。しかしこれは一つとてこの精神に帰納せざるものはない。

二、に一つの例をとつて説明して見よう。

先生は「對人實習」「對人實習」「對物實習」といふ三商の三大實習といふことを説かれた。

「對人實習」とは、神と皇室に對し奉り最善を盡せとの教に外ならぬ。神に對し奉り最善を盡せば祌とあり、皇室に對し奉り最善を盡せば忠君となる。國に對し最善を盡せば愛國となる。

「對人實習」とは人は對し最善を盡くせといふことである。「最善を盡くす」といふ精神を以て、親に對するなれば孝とあり、兄弟に對しては悌となり、師に對しては敬師とあり、友に對しては信とある。人に對し最善を盡くすといふことは「愛」であるとも言ひ得る。

「對物實習」とは物に對し、最善を盡くせといふ精神である。愛物の精神である。物に對しても感謝の念を以て對する心である。この心を以てすれば決して物を粗末にすることは出来なくなる。

釋尊は慈悲を説き、孔子は仁を説き、キリストは愛を説いた。これ等は言葉こそ異なれど、この根本は最善を盡くすことである。

宗教の根本主義は最善主義であるとも言ひ得る。

吉澤精神は最善主義である。吉澤精神のみならず、世界の宗教も、道徳も、凡てこの精神に帰納し得るのだ。

眞理は平凡である、そして偉大である。「最善を盡す」といふことは平凡な言葉かも知れぬ。しかし眞にこの精神を体得した者にしてかく断定を下し得るのである。先生の生涯は最善主義を以て貫かれた。先生は亡くなれるまで、教育を累ひ、我々の前途を思つて居られた。先生は自己の生に最善を盡しつゝ死がれたのである。先生の爲されたべき仕事は多く残つて居られたであらう。

しかし、先生の永眠せられたる御顔はさながら安らかに眠れる如く圓満であった。これも、正に覺れて後止むの態度であつた。

自己の生に最善を盡し、いかで天命に従ひたる態度であつた。先生は死を以てても自己の主義を実践されたのである。如何に苦しくとも生きるべき時に生き、死すべき時に死すといふことが、生に最善を盡す所以である。

この時、この處、二人、この物、そしてこの事に最善を盡すべきである。何物か、何事も、恐れず又悔らず、過去を悔はず、将来を憂はず、たゞ現在考すべしことに最善を盡すべきである。最善を盡す態度は敬虔であるが、毅然たるものである。

強者たりとも恐れず、弱者たりとも悔らざる心、順境にあつても驕らず、逆境につても怯まずざる心、これ最善精神の表現である。

この心を以て世に處したならば必らずおや正しき道を進むことが出来やう。我々は自己の最善を盡し、しかも敗れんとて何等悔ゆることはない。結果は生の跡である。眞実の生は結果にあらずして、刻々に変化しつゝあるこの働きそのものである。最善主義は正義である。

時に隨ひ、處に應じ、人に向ひ、物に對し、事に臨み、たゞ最善を盡すべきである。正しく認識し、正しく洞察し、正しく判断し、正しく處置し、正しく表現することに努めることが我々の生活を全ふせる所以である。

吉澤精神は三商精神であり、三商精神は最善精神である。この精神たるや、古今東西を問はず、變ることあき人生に對する一大指標である、と言へやう。

實に三商精神は世界的普遍性を有し、そは宗教であり、道徳であり、信仰であり、信念である。

吉澤先生の肉体は世を去られたり。しかし精神は不滅である。先生は我々の心の中に生きてゐる。我々が先生の精神を信奉して活動する時、先生は活動されてゐるのである。私にこの一文を綴らせつゝある者は先生である。先生が今私の名に於てかく

記述せしめてゐるのである。

吉澤精神は實に最善を盡すことに帰納せられ、又このことより無限の事實に演繹せられる。我々が、我々の生に最善と盡すことによつて先生の精神を實現することこそ先生に獻する最善の報恩であり、先生の生命を永遠に不滅ならしめる所以であると確信する。

(昭和十五年一月二十九日記す)

故吉澤徹先生御遺族様へ

第一期

村

介

拜啓、寒に寒いと寒波を詛ひながらも、眼に映るものが春めいて参ります。皆様も御え氣でいらっしゃいますか。先生逝いて早や一歳をお迎へになります。此頃、唯、お忙い思ひで日時を過しておられます事と存ぐ、陰ながら皆様御躰に差障りのない様、祈願申上候て御ります。

先生逝いて夢の様に一歳を送らうとくております。逝かれたものは床つて参りますが、然し、去つたものをおむる私的心情も深くなつて参ります。同窓のものが時折集ひには、話題が世間話から、学校の事に移り、最後には、故先生の追憶に終ります。親に獻て他愛ない「我々」を残る子供の様に、先生にああつてほしか

つた。あゝして頂きたかつた。

斯の様にもう一度頂きたかつた等と話すのが常で御座います。振返つて見ますと、一年の間に色々変つた事もありました。特に御自分の都合で辞められた先生方もおられます。皆君の在学時代から、頭のてっぺんから針が飛び出す様な思ひでしかられたり、自分が学校中で一番偉い人である様に、いゝ氣揚になる程賞められたり致しまくた先生方で御がいます。此の先生方の事を思つては、先生方の様な輩になられても、天職、自分の生活の本分を怠めてはまない。

御努力に敬服し、尊敬の念禁じ難いものが御がいます。現在学校に居られます諸先生方も、年々経るに従つて懐かしい氣持に包まれます。学校を出てから今日迄一人で世間の荒波を乗り越えて来た間の、とても苦しかった事、淋しい思ひをした事、そつて得意だった事業皆語らぶ解つて頂き、あゝよくやつたと言ふ心情をおこぼし下さいますことは、例へやうもない程今後生活を勵まされる事でせう。

今村校長先生も強い信念で学校を育て下さいます。又日々節振りで卒業生を護つて下さいます。亡き先生のこととも追憶してやちらに寂寥の念にせめられながらも、皇紀二六〇〇年の新春を迎へて、胸にも外にも暖いそして潔々々、空氣に包まれて居ります。私も卒業生の一員として愈々生活を生かし一層努力致し、故先生の靈に

酬ひたはと、筆をとりあがら新しい氣魄のみあきるのを感じて居ります。

尚まだ寒さきびしう御座居ませうから、御躰を御大切にして頂度う存じます。

敬具、

吉澤校長の御遺族をたづねて、

立春にあと二日といふ夜、そほふる雨の中を吉澤と書かれた標札の前に立つ。ヨアこの寒いのにようこそお出で下さいました。どうも有難うございます。そんなにまで卒業生の方が骨を折つて下さいまへとお故人も満足な事でございませう」と、我々のさうかあ企てのお話をすると粧模はいかにも喜んで下さるやうに仰有つて二階へ御案内くださる。

雨の軒に當る音が東洋的な「さび」のある靜かな零園氣をかもし出してそぞろ校長先生のこゝに坐つて日記でもつけておられる姿が頭の中を走りやる。

「恩無邪」と書かれ額が丁度黒梓の中の吉澤校長の眞上に飾られてゐる。

お心づくしの暖いお茶にのどをうるほすと奥様は一つ一つ糸をたぐるやうに思ひ出されてゆく。

「本當に元氣なんでもたがね、とにかく去年の冬などは又特別で御存知のやうに毎朝学校で寒稽古教練をやるといふので生徒と一緒に二、三十分も学校の廻りをぐるりと駆けるのでせう。普通の人には眞似の出来るものではありません。その上日曜日にまで靖國神社から宮城までとか、宮城から学校までとかかけ通すのですから強いものですね。六十六とは思へませんでせう。病氣の時の話ですか?」

前々から無理された身体に四十度からの熱である。しかも毎一年中で最も大切な入学考查と卒業式の直前である。當日はその大事な入学考查の口答試問の日である。余程の無理であつたには違ひない。それでも突然調子の急変を来して隣りの宿直室へお寝みにあつてからも仲々元氣に周りの人に話しかけられ、「ここのなら隣でくつてゐる口答試問の様子も手にとるやうに判るし、いかといふ時にはすぐ行けるからね」とこれが絶体安靜にせよといはれち位の病人である。

こんなお所では手當も思ふやうにゆかあいからとうしてもどこかへ入院する必要があると、いくら勧めても承知するやうあるはない。「村田博士なら教へ子だし、自分の家へ行くやうなものだから行つても良いなしと言はれた一言で、それ気の替らぬうち!!」とばかりトトトト。

入院されれば、村田博士も殆んどつききりで鯉の生血が良いと、ふのと、方々

梯子で歩いたり、千疋屋までとんで行つて柿を買つて来たり、とにかく盡くせらるだけの看護はしたのぢつた。

「胸が一寸痛いが」

「どうかしたのではありませんか？」

「去年の暮、山へ行つた時二度ばかりつまづいて、一寸うつただけだがね、エツ？」

余病、余計あ心配は要らんよ、さア起きやう、ふうじでいけあいんだ？ だから医学等は役に立ちん、とんぐ動ける者を窓で動かさないで寝かしておくから病氣のよくあらないのは當り前だ。今日部屋の中を歩いて稽古しておれば、明日から入学

考査に立會ふよ、かうしてはゐられあい。起こしてくれあいのか、レといつた具合。

「それでも三月六日の卒業式は一寸長い間だから無理かも知れあいあ、十一日にしやう。三月十一日に、君すぐ府へその事を申請に行つてくれあいか？ エツ」

さうしてその便の早帰らぬ内吉澤校長は眞徳院大光徹心居士となつてしまはれち。

眞徳院大光徹心居士！！

——全く一生徹心下みたのですからね、だから強いのですよ、十分に考へて論を立てた上に數々信念をそなへてゐるのですから、誰の前でも遠慮なく堂々言放

てるし又とんぐ実行しようともなされたのでせうし
強い信念、正しい論理、曲折自在の詩術、

九時頃お暇する。

思ひ出話のかずくに時のたつのも忘れてゐたが、外へ出るといつしか雨は雪とあつて道は白くうづめられてゐる。美しい。

吉澤徹先生

第七期

青

水

正

一

吉澤先生があくあられてから、はや一周年にある。この本の名は追悼であるが、私はありきたりの追悼は嫌ひである。何故ありきたりの追悼が嫌ひかと言へば、ありますよりの追悼とはちぢ昔の事を思ひ出して感傷的にあるだけの事だからである。

我々の追悼は魂を以てしなければならない。

我々三千人の生徒は先生の朝禮で語られた言葉を忘れる事が出来ない。

先生によつて注がれたる熱情は血管の中に脈々と一て波を打つてゐる筈だ。

我々の追悼とは即ち先生の意氣と血を受けついで、人間として真摯に生きる事である。

三千人の生徒、眞摯に生きる限り、先生の精神はほろびる事が無いであらう。

思ひ出

ひ

出

第六期

千

耀

早や吉澤先生の一周年忌が迎へ、實に感慨無量。在学五ヶ年間の思ひ出が歎然と浮んで来る最も印象のある事を思ひつくまゝ記して見やう。

三商の卒業生仲間の話を聞いて居ると、卒業生が「学校」を考へる時には常にその底に吉澤校長を併せ考へて居るといふ事が判るのである。勿論中等学校では生徒が最も強き影響を受けるのが「校長」であるといふ事は小学校に於ける担任の訓導の様に當然な事ではあるが、中等学校に於ても三商が他校に比して此の急務更強いのを感じるのである。之は三商が創立後曰淺き爲、創立者「吉澤先生」の精神が其の體三商精神と成つて居る事、及び人間「吉澤徹」が中等学校教育者群に於ても比較的強烈ある個性と独自の識見を有して居た点、其の上生徒及卒業生に對して持たれてゐた宗教家にも似た「愛」を卒業してからつづく感ぜられるからであらふと思ふ。

此の生徒に對する愛情こそ吉澤教育の根本をなして居たのである。此の親が子に對する處の愛が、殊に築立つた卒業生を心配下さる点に於ては、私が未だ他に其の例を知らなかつたのである。

卒業式は三商に於ける最も重要な儀式とせられた。四年生以下の生徒は光沢予行式を行ふ。いわゆる講堂に入つて二三十分、そろく參りかける時分に卒業生が入場して来る。夫れから四時間近く式が嚴肅に行はれるのであるが、来賓父兄が多勢見れるため、席が實に窮屈で而し終始緊張トであるのである。禪を思はせる程苦しい此の式は何の爲に之程大変あ式をやるのぢうとも思つたが、其の中に順は週つて終る自分が送られる時が来た。

卒業するといふ感傷を抱いて式に臨んだ私は、其の時學校の總ゆる部門を動員し、大きな犠牲を拂つて、卒業して行く者に、最も堅かゝり、最も美しい姿で、「学校」を印象づけて卒業させてやらうとされた先生の、愛を土台として教育を判然見る事が出来、今迄も万事此の通り心配せられたのかと思つて有難さに男泣きたのであつた。

私が卒業した翌年の正月、私達のクラス會を學校の元の教室で用いたのである。確か八日だから大変に風が強い日で、内前仲町から學校迄一度も後を向いて足を止め、風を背に受け流してやつと校門に辿りついた桶な日であつた。午後二時頃から始め

廿セ、八人集つたが、卒業して一年近く久しう振りに主任の先生を中に一で級友相集つたので、あつかしさの余り幼稚園の様に風船やテントを吊して一同大いに旧情を温くしたのであつたが、其の時吉澤先生が来られ「卒業生が学校で級会をやつて呉れたのは君達が初めてである。五月の寒い時に学校でやらうと云ふ君達の意持が嬉しく」と大変に喜ばれた。我々も之程に老校長を喜ばせる事が出来たのかと嬉しがつたのであるが、夫から二ヶ月足らずで先生は逝かれたのである。

今でも私は先生が亡くなられる直前にあの榻に喜びを與へたのだと思ふと、何とも言はれぬ誇を感じるのである。炎天下、寒風下に毎朝訓話をなさつち先生。若い我々が受け必本つて來るがれた先生、朝社前に校長室で生徒と卒業生の健康を祈り、殊に卒業生は對しては「実社會で誰々働く勤く若き卒業生がつまづく事なく、懼る、事なく各自の持場々で最善の努力を盡すことが出来ます」と御祈り下さつた師、卒業してからお訪ねすると、丁度久々振りに自家に帰つた子供を迎へる親の如く仕事は如何だ、身体は如何だ、と心配下さつた吉澤先生、斯く記しては實に限りなく、なつかしく思い出されるのである。私は未だ両親揃つて待つて居ります。然し私は

「孝行のしたい時分に親は無し」といふ言葉を吉澤校長先生と失つた事に依つて残念至ら嘆はひ盡してしまつたのである。私は現在、又将来も眞剣に、生き先生が最も喜ばれる事を、先生が我々に望んで居られる事を考へてゆき度と思つてゐる。夫れが生き親に數する子供の唯一の孝養であらうと思つて居る。

吉澤先生に学ぶ

岡

岡

一

郎

「對物」といふ言葉を吉澤校長先生と失つた事に依つて残念至ら嘆はひ盡してしまつたのである。常に物に觸れ、物を知らしめ、遂に自分の物とまで貰らしめんとする。即ち物の有難味を知り大いに活用し、或は節約もすべきことを尊びかれた。環山荘に例を採れば唯、学校の別荘とか、体育場としての遊び場と考へられぬものがあります。國府台の一角に土地を得、其處に家を建てる迄は先生が行ひ、それを自らのものとして生徒に活用せしめんと尊び、莊に在つては物を作り土地の物を用ひ、又は得て過すことによつて總ての物が我々に満足感を與えるまでの工程の苦勞、物の眞の

價值を知り得ることの次しでも多くある處に即ち對物の判断を養ふべく事に當らして教へて行かれしたものであります。

「對人」

感情の微妙な動きの兎角亂れがちなる間を躊躇出来る事を自覺した時は隨分愉快なこと、思ふ。人に對して分別を知り、氣分を著せさせて常に自己を活かす信念を持つことであります。但し慶幸を有する自己であつてはあらぬ。これは學理ではあく、各々異つた場合の實際に當つて、體驗によつて學んで行くのである。

人に和することは必要である。和することの出来る様に心を練らなくてはならぬが、同ることは考へものである。此處に独住の精神を養はあくてはならない必要がある。最後は自分一人の氣構えを持つことによつて信念が第かれて行く。

「知恩」

「恩を知らぬものは不適の災難に會ふべし」との言葉を先づより解かれて今日尚豫く頭に残つて居る。先生は會食によつて生徒に四恩を知らしめ報恩を教へられたことによつても特にこの教育に力を入れられて居た爲と思ひます。

恩は上にも有り下にも在る、君恩、父母の恩、師の恩は小さい時より強く言はれ

又同輩の恩に感ずる。然し目下の者にも又それく恩が有ることを忘れてはならない。この意味から考へてナポレオンは苦勞を共にした妻の恩を忘れてから以降敗者の憂目を味ふ結果となり、蒋介石も同じ運命に存することも肯ける次第であります。一家庭内、個人間であつても大と小の異なる丈けで同じ意味であること故恩は相互のものなり。

最後まで黒色であつた鬚を撫しながら先生の壇上に登ると偉大なる教育者としての雄辯を振ふ姿は一度接した者に忘るゝことの出来ない迫力、印象を與へられた。離つて社會的には強い信念を抱いて押し進まざ三日月の内に今日在るを築かれたことは偉大なる事業家の如き面影も伺はれる。

先生は論する前に体得せられて居られ経験による正しく判断の言論たる以上常に人を屈する鏡を持たれて居た。先生何時も希望に満ちた理想を抱いて居られることは朝禮の訓話のときにも伺はれた。その一つが實現しても又次の理想が醸し出されてもうち。私の低学年時代に耳にして居た一つに、修学旅行の目的地を大洋の彼岸北米に向けて居らることを、時折語られたのも遠大なる理想の持主なる故でありませう。

吉澤先生に對して感じたこの伝記ではあります、既に述べさせて戴き、頭書に三商の熟語として親しみある二、三の言葉を列べ所感とも併記した次第です。多摩の靈域に眠られる先生を追憶する切々たる情の永久に変わらざるを誓ひ、幾重にも御冥福を祈りつゝ終りといらしします。

校長先生を偲びて

七期生 齋藤晴海

蘆山に入つて蘆山の大を知らず、自分もその一人であつたかも知れない。その理想的の悠遠なる、その哲理の深遠ある。吉澤教育のあまりに大なるが故に学生時代つゝにその心を知り得、到達し得なかつたことは三商卒業生として衷心より忸怩措く能はざるところである。「最善」といふ。

言たる易く行ふに難き辞である。三商五ヶ年脈々と一で流るゝものその二字であらう。先生の屢々壇上に於て語られ、又先生躬を以て範を垂れ下さつたところである。「落第なく、微罰なく、又入学試験なき学校は恐らく今日学校としては其能を具備せず」と、世人は言ふかも知れない。然し三商精神の赴くところ必ずやその成果を期す。十数年前に喝破したのも先生であり、それを成し得たのも先生である。既

に入試の問題に至りては、現今世を擧げて誹謗されつゝあり竟に実施を見ることに至つた次第である。

更に三商生一千五百。皆一律に紳士的態度を以て住んで居る所以のものは各自の心に於て最善の行を断行せらとの自覺に基づくものでなければならぬ。卒業生又然り、他校に比し何等遜心なくかへつて評判がよいと言つても過言でない、現況のものはやはり卒業生各自の自覺によるものでなくてはならない。

「敬神」と言ふ。

この点に於て自分の最も潔く先生に教へられたものである。一年、入学式と同時に、

伊勢神宮の御札を頂く、五ヶ年軸につけ瞬時も日本の一支柱たる自覚を失はず、又毎晝食前「食前感謝の辞」を以て四恩に感謝つゝ入たるの道をつくさん事を期す。

他校又比を思ふとこころである。

十四年元旦、「映島會」といふものが出来た。會名はその年のお勅題「朝陽映島」より採つたもので、從来の日曜日の不規則な生活を一変せしめやうとする先生の發案により、生徒有志の隊に數回行はれ、好成績を挙げ得たものである。即ち月に二回。日曜早朝六時頃、霜柱を踏みつゝ、明治神宮、靖國神社、等に参拜、後清々し、空氣を充分吸ひつゝ、馳歩行進等により体位の向上をはからうといふ趣旨である。

會の実施せらるゝや先生常に陣頭に立ち馳歩行進に颶爽。訓話に儼然。心にふ
れてたゞゝ頭の下る思ひがいた。

又毎日先生は明治神宮の参拜を欠かされずひたすら生徒の加護をお祈り下さつ
たさうである。

「安け」といふ。

一年一郊外一周、二年一多摩川遠足、三年一一、官廠舍生活、四年一富士裾野駒門
廠舎より箱根六里の行軍、五年一習志野八里大行軍、徒步旅行等枚挙に遑のない程
である。

常に先生の生徒の体位の上の心配は大なるもので冷水摩擦に寒稽古教練に萬全を期
せられてゐたのである。

「先生」と

眞に接し得たのは五年の時で、それまでは校長先生とは絶對的なものとて恐れ
てゐた次第であつたが、一度指導訓話に際して心に接して以來、教育者として非の
打ちどころな、先生と慈父の如き先生とに、たゞ感服した。その率直あゝかぶりの
あいまごころが生徒の心をつかむのである。

今永久に鎮まります三多摩の聖域、先生の墓前に立ちて往年の回顧する時たゞた

だ先生の康々き思ひ出に轉々感慨無量のものがある。

先生は生前、時局がら生死の問題に直面する。生は何ぞ、死は何ぞと考へざるを得
なくななる。一輪の野の花々へも咲くべき縁由あつて咲く、唯漫然と咲くのではな
く天地間のもの一として理由なくして存在するものはない。萬物の靈長といはるゝ人
間も此の世の中に生れ來りて生息する。唯漫然生れ來りて唯漫然し去るのではあ
らず孔子は「未だ生を知らば焉人を死を知らん」と言つた。しかし何と言つたところ
で死を嫌ふのは人間の本能だ。俗に人類に死と言ふものがなかつたらどうであらう。
かへつて死を讃美するやうにあるだらう。要するに死は求めんとして、求められ
るものでもなければ恐られんとして恐れ得るものでもあい。自分が時と場所とがある
其の時と場所とを失はぬことが最も大切であるまいからとおつしやつたことがある。
深く味ふべき語であらうと思ふ。自分もかくありたいと思ふ。

吉澤先生、あまりに偉大なりしが爲についにその心を擱む事の出来なかつた
とは深く憾みとするところである。

異國にて 先生の逝去を知りて

第三回卒業生

陸軍歩兵上等兵 伊井孝雄

遙か東満の一角にて先生の死を知りて早くも一年にならんとして居る。其の時に當りて、先生の追憶録の一端をけがす事の出来る事は自分の最も喜びとする所なり。先生！ 先生と呼びても今は既に答へなき慈父の如き吉澤先生と最後の別れは忘れもしない昭和十三年三月十二日、小雨降る呂川駅頭であつた。

その前日先生は考査に御多忙の中を態々御老体を赤羽の駅頭に運ばれて、俺が陰に隠れて居ると思って安心してつかうやつて無い」と云はれた、そのお言葉に依つて志氣がやゝもすると遲緩するのを緊張させて一年有半東洋永遠の平和確立の為東満の一角に於て警備に任ある事が出来たものと深く感謝して居る。

思ひ起せば卒業一たばかりの春、朋友四五名と共に先生を誘つて羽田の沖に網へ繩子釣りに行つたのがかな春の日和に、大海原で唐を置いて新鮮なる魚で食事をする父の如き先生と数度して本當に心待ちよく一日を過す事が出来たのも忘れられぬ思ひ出の一つだ。

又在満中學勢多忙の中、再三再四懇切なる親書を頂戴した、いつも有難くて感激しつゝ読んだのだつた。

十年一と云ふが先生が実行されて居た入学考査の方針が今になつて漸く全般に實施されんと一で居る吾々の得意又思ふべし。

吾々にとつて先生は實に慈父であり、又よき相談者であり、將又よき指導者でもあります。その先生が去りて全く呆然自失する外はなかつた。しかししながらたゞ子供のつた。如く泣いて居たのでは、五年間教育を受けた者として恥べき事である。吾等は宣しく赤人坊の東京府三商と今日の如き光輝ある學校になされた先生の生死を睹いた御活躍の賜と深く脣に銘じて實に発化すべく、新に戴いた今校長先生と吾々卒業生一致協力によつて実現すべきが吾々教へを受けた生後としての當然の義務でも有り、一致協力によつて実現すべきが吾々教へを受けた生後としての當然の義務でも有り、又報恩の一端で有ると思ふ。

自分は不幸にして昨年九月病の爲に内地に送還された哀れあものが、しかし必ずあゝ今でも先生が赤羽帝國に立ち去られた姿がまやくと浮んで来る。なんとも残念な事は先生の死にお會ひする事が出来なかつた事だ。

自分以上不幸な者も居まい。

五八

吉澤校長先生を慕ひて

第七期 宮登志雄

入学試験といふ一つの難関に向つて僕等が小さあ胸を躍らせ乍ら、幸にも三商に入学出来た時に、あの廣い講堂で合格者に對して御訓語下さつた先生の御姿を自分は今でもはつきりと記憶してゐる。先生は其の時「諸君は幸ひにも多くの人達の中から選ばれて本校に入学出来た人達である。諸君は其の時に幸運であるが、然し諸君の背後には、不幸目的を達し得ずして悲運め涙をのんだ人がどんなに多いことであらう。諸君は、入学の喜びに許りふけら本、斯様な人達に大いに同情する立場にあるのである。又諸君は本校に入つた以上は、自分は全責任を以て諸君を立派な人間にするべく努力する覚悟である」といふ實に力強い、又慈愛の溢れた御訓語を要けたのである。まだ三商の生徒として極く幼稚であつた我々の胸に、此の御言葉は強く響いたのである。斯くて僕等は立派な三商生となる事を胸に描いて、所謂三商教育を受けてから、或時は先生は我々の慈父ともなり、又或時は慈愛深き教育家と

して陰に陽に我々を御指導下さつたのである。創立未だ日浅き三商の一期より七期に至る卒業生の殆どが現在実業界で活躍し、三商の名を汚す如き事などは未だ一度も耳にした事なく、三商の名声を益々高めて行きつゝある事も皆吉澤先生の御努力の賜と自分は常に感謝してゐる。

又吉澤先生は学校に居られる時は勿論、家に居られた時でも、自分の事は第二にして、いつも生徒の事を御考へにあつてゐられたそうである。人間は鬼角「人は必ずでも必ず自分だけは」という気持を起し易いものである。他の人は轉ばうが跪かうが、自分が自分へよければよいといつた利己觀念は、此の世の中には皆無とは言へいい様である。然し先生にはその様な点は少しもと言ふよりも全く見られなかつた。常に我々の事を考へて下さつて、自分はどうならうとも諸君等へ立派な人間にあつてくれれば、自分はそれでもう満足である」と屢々言はれてゐた。簡単ではあるが此の御言葉に依つて先生が如何に我々の事を御考へ下さつたかがよく分るであろう。

又先生は德育、体育のみに、他の学校ではあまり重視せられ、常に我々をその方に御指導下さつたのである。その具体的なあらはれとして、毎朝の五年生の指導訓話を挙げろ事が出来よう。一面から見れば毎朝最上級生といつても人間として未完

成な者が、種々な訓話をする事は、時には形式に流れて無意味だと感せられる事もなかつたが、然し今とあつてみれば、自分はあの時あの様な事を皆の前で話した以上は、自分から率先して実行し、それを範たらしめねばならないといふ氣持が自然に生じ、今迄窓外無関心だつた事にも氣をつける様になり、又自分の体験といふ事を重視する様にあつてきた。つまりあの時は、唯話を聞いて自己を反省するのみだつたのが社会に出てはじめて実行となり、指導訓話の効果がはつきりと現れできたのである。之れ皆先生の御力だと思ふ。

我々の今日あるのも皆先生の御陰だと思ふと、亡くなられた先生に對して茲に深く感謝の意を表する次第である。

全く先生は我々の爲に生れ、我々の爲になくなられたと云つても過言ではあるまいと思ふ。先生がなくなられた時も我々の爲に最後の最後まで頑張られたのである。僕等が在校中演習に行く時など、行帰りに必らず先生は我々を送り、又迎へて下さつたのである。殊に演習が終つて疲れて帰つてきた我々を、にこくと笑ひ乍ら御迎へ下さつた先生の御顔を見た時、我々の疲れは一度に消えてしまつたものであつたのである。現在でも尚僕等の行爲に對して先生が色々御指導下さつてゐる様に思はれてならない。先生の御姿や御教訓は僕等の頭から永遠に消えないものとなつてゐるのである。

ある。

以上の事を考へる時、吉澤校長先生の偉大なる御人格に對して自然頭の下ろのを覚える。そして人間として人として涙なくして追慕せ本には居られないのである。

先生を御慕ひすると同時に、僕等はきっと先生の目標とされた立派な人物にあらん事をお誓ひする次第である。これこそ我々の先生の御恩に酬ゆる唯一のものであると確信する。

最後に先生は惜しくも業半畢でなくならたが、先生の築き上げられた三國教育は、より一層高められてゆくものであると自己は固く信じて居ります。以上

吉澤先生を偲びて

第三期

田 真 六

1 吉澤先生の敵へ子であつた事の歎び

日々新しいものを吸収して延びゆく青年にとって、最も幸福かと思はれる事は、高潔な人格に接し得られ、眞诚からその方を尊敬の出来るといふ事と思ふ。そう思つてゐるから、私は今でも私の三商生活を非常に幸福なものであつたと、又それが自

分にとつて尊い糧ともあり、土台ともあつたと確信してゐる。吉澤先生の教へ子であつた事の幸福感がそれである。

吉澤先生から私の受けた恩惠は、総じての人が意識してゐる目に見えた数々の事がよりも別あはかの何かをうけた幸に於いて、非常に高く高いものであつたのではないか。——強い信念を持たれた、何とも知れず毅然とした御風格は、その教育方針の成果と共に常に私達の上にあつて高い教化をなす。先生の情熱、私達は今も猶新しくそれを感し、それにこの上もあい尊敬を感じ、又それに鞭打される思いがする。

7 吉澤先生の教育の底に流れてゐるもの。
先生の教育方針に就いて夫れをとやかく私達が言ふべきでなく、その場合でないと
は思ふが、一語云ひたく思ふ事は二の事である。

先生には常に生後個々の人格を尊重し下さつて、又生後個々の人格を尊重した。といふお心持のあつた事で、之は先生がお試みになつた種々の御方策の中に一貫して流れでゐた所のものであつたと信じる。之がヒューマニズムであると人は言ふかも知れないけれど、唯それだけなく、今言つた、7自分の子供達は此上もなく立派な青年であり素材である」といつても信じてゐたい。へといふ事は、それに努められたであつた。

といふ事」といふ親心があつたのであらう。常に物の表面のみを見てゐるよ。その人々は、或ひは三商の政策?なり、教育方針なりの表面にあらはれたものののみとか、形とか、不幸にして予期しなかつた結果のみを見て考へる丈だから、私達教へ子丈が知つてゐるから、ふむのは判りないと思ふが、之は結局自由主義とか、全体主義とかの何々主義、何々主義と人間が自分勝手に自分達の頭の中で云々手上げた、7逆に言葉から生れて出土様な結果にあつた……観念なんかを遙かに超越いたるものであつた。

私は卒業後も、先生と個人的に接していたゞく機會を遂に持たなかつた。痛恨の極みであるが、然し私は上述の糧な感じ方に於いていつも——私のいさあ生活の上に、今猶、吉澤先生のあの温和あ、然し若々——情熱の秘められた眼差しがそれがされてみると、固く信じてゐるのである。へ以 上

講

山 本 辰 治

よくや身のかくては果てず只頬め

鉢の水のロンギに寄せて卒業する我々の感慨が講堂一杯に漲る。

校長先生の温顔が満足さうに微笑んで
御顔に手をやる癖も懐かしく
ほーと震んで

父兄席も涙であつた

三商の前を通る人々は窓から洩れる朗々たる謡の声に驚く。そしてその声の主が背廣姿の小紳士群ふのに再び驚く、
抑も校長先生が全國の學校に體て精神の糧として謡曲を正科に取入れられたのは我々が未だ数矢小學校に間借りしてゐたときであるから、確か昭和四年であつたらう。
最初池内信嘉先生が
あいえお――
と發声を教へられたときは我々も實に可笑しかつた。
近所の人も、
お宅で謡となさるのは誰何ですか?
まあさうですか!

学校で謡をねえ

と呆れてゐた。

それが卒業式には「螢の光」に代へて「鉢の木」を謡ふ迄になつた。

先生の慈さることは總てさうだ。常に世間に一步先んじて居られる。世間では初めて笑れて笑ふ、そしてその成果を見たりに及んで更に笑れて感嘆する、全く
初め笑ひ一輩もかほどの御氣色、さぞ羨ましからん

卒業後同好の士が集つて松平先生を中心に謡の會を創つた。校長先生は之に「時雨會」といふ名を附けて下さつた。
一寸忘れだが、

時雨ゑ松の色勝りけり、

とかいふ和歌に由来してゐるのださうである。

先生は時雨會へ一度御來會下さつた。そして我々の下手な謡を一時頃から夕方迄がつと御聞き下さり、

講君がかういふ高尚な趣味で一日の日曜を過ごすといふことは誠に毒はいし
とのふ意味をお話しさつた。それも今では懐い思い出とあつてしまつた。

我々の今日あるは實に先生の御陰である。時折近所の台所が大騒動を起すのも先生の御陰であるといつとくに嘆苦笑がさることであらう。

常世御教書賜りて

ラヂオで喜多実が鉢の水をやつてゐる、卒業式が思ひ出される。

ほーっと震んだ先生の御顔が。

追想

第七期

江

清

私が今、校長先生を思ひ出して見ても、私にとつてはどちらかと言ふと、丁度小学校の一年生が、その校長先生を考へる様に、遠い存在の先生であつた。勝を付合して話を極はあい迄も、直接私の意見を述べて話をしたり、又校長先生自身から普通の授業を受けたわけでもあいからであらう。それに卒業後御會ひにて話す機會があるわけではあかつた。只、校長室に見る先生、朝禮台に見る先生、とくに追憶申上するに止まるのである。

兎に角、三商卒業迄に、私が入学前に考へてゐた中華学校とは別の珍しい様な事柄に相當に出喰いた事を考へて見ても、先生は隨分變つた教育を行つてみられた事

がよくわかる。それ等の中には未だに變つた事とくに考へる事が出来ないものもある、成程と合意のついたものもある。そこでそれ等が、嘗ては波の荒いと言はれた社會と言ふ世界で、有形、無形の役に立つてゐるのは面白い事であり、校長先生自身を成程と考へて見る事もある。

生徒を非常に可愛がられて、一にも二にも生徒と言ふ先生の事を他の先生方からよく伺つた事がある。紳士的に取扱つてゐられるのか、子供の氣持を束縛されなかつたとでも言ふべきか、とにかく生徒を愛された結果であらうが、私はこの邊方には時々不満を持つた事があり、今ではつきり呑み込めない。この先生の態度を逆に履き違へた悪い生徒を見かけるからであつた。非常に可愛がつたら、こんな事があるのは當然かも知れないが、もう少し所謂嚴しくやつて下さつたらよかつたであらうと思つたりした。けれど、嚴しく行はれたとくての結果も、よく考へて見ると思ひ半分に過るるものがある。こんな事を考へると結局有難い先生がつたとつくふ思ふ。

それにつけても、あの黒い鬚をいちくりあから、何時盡さるとも知れぬ話を、悠然と語して居られたあの姿は、誰にとつても何時迄も忘れられないものであらう。何時であつたか、確か、卒業教育五十周年記念の祝賀式が、代々本の旁で行はれた

時の事だつたと思ひが、一オリンカーテンを思はせる風貌の先生が、モーニングか何かの禮服を着て、シルクハットを被つてゐられた處は、とても立派なものであつた。高位高官の人々と並んで決して見劣りのする先生ではなかつた。

その先生がなくなられて、御宅で葬儀の日、私は十人余りの生後の代表と共に、御遺骸の入つた白木の棺を持つて靈柩車に運んだ時の氣持は、只感慨無量であつた。この事があるだけに私は校長先生を一卒業生として考へるにも、最後の先生の手で觸れたといふ事に時々誇といふ様な嬉しさとか、又何とも言へぬ追慕の念を呼び起される事が屡々ある。

吉澤校長先生

第二期
桑田太郎

三商創立以来粉骨碎身三商のため、実業教育のために身を捧げられ、三商の基礎漸く鞏固を加へ、卒業生を送る事既に六回、先生の御努力が幾分なりとも報ひられつゝある昭和十四年二月二十六日。

先生は最後まで入学試験の事と新卒業生の就職の御斡旋の事を御心配遊ばされつゝ遂に御過勞の爲職に殉せられました。

和漢洋の学を融合せる高邁な事蹟見により僕等をお導き下され、そして心を啓いて下された先生の御恩に對し何も御酬する機會なく永久にお別れせねばならなくなりました。

先生は信念の人、正義の人、そして時代を超越された方でした。今年から行はれる入学試験の学科試験の廃止、又最近盛に厚生省あたりより奨励されてゐる「徒步旅行」といひ、三商では既に創立以来実行されてゐた事です。

高山鷹牛の碑に刻まれてゐる「吾人は須く現代を超越せざるべからず」といふ言葉が目に浮んできてなりません。

微心!!!

先生の戒名「眞徳院大光徹心居士」の中の二字です。

心を徹する事、即ち信念を持つ事、物になりきる事とも言ふ事を出来ると思ひます。信念のない人間に何ができる事でせう。又なりきれない人間に何が出来ると思ひませう。

宗教とは「生きぬく事と死ぬる事を教へるもの」といふ事ですが、これも二つ、「徹心」といふ二字によつて言ひ盡す事ができると信じます。

先生、僕はもう先生のあの温容に接する事は出来ないので此の燈台を奪はれ

た様な感じです。然し世の一切は有と無との循環です、後らに感傷と哀傷に消する者ではありません。「敬心」の二字を蘆世の金言として実業界の立派なる一分子となつて行く事こそ、先生の御鴻恩に數する唯一の御報恩であると信じて止みません。

吉澤先生を偲びて

第三期

閑覧悟を新にす

田 島 達 夫

吉澤先生去りてより光陰矢の如く、今や一周忌を迎ふるに當り、門下生たる吾輩追慕の情愈々昂るの時、有志諸兄によりて追悼録編纂の議起るを聞き、喜びに耐へず敢へて愚筆を省みず一筆呈する次第なり。

惟ふに、吉澤先生の如きは、創造的、積極的に、進歩的、建設的ある事、正に新時代の要求する偉人に相應しく御人格にて、其の教育たるや一として創造的あらざるは無く、殊に入学考試に於ける学科試験廢止の如きは、十数年の創立當初より実施し居れば、世人に優ること數十年の進歩あり。海に其の進歩的にして先覺的あるいは、唯ニ驚異の外無きものと云ふべし。

斯くて先生の御人格は其の儘先生の事業に反映し、事業を語る事即ち先生を語る

に全く、吾輩は先生どものが毎に学校の施設を思ひ、学校の行事を考へ、思ひを新たにする事常あり。

洵に先生の如き仕事に自己の全情熱を擧げて奮闘努力せらる、人士の極めて數く然も世人の期する人物正に先生の如き人士あれは、宜數く吾輩門下生は、先生の體つての御教訓を体へ國家社會に貢献せざる可からざるものにして、亦是れ地下の先生に對し報ゆる唯一の方策なる事を信ずて疑はざるものあり。

春の淡雪　へ一周忌につけたりありて)

頃は如月下七日

午下りなむ午后一時

一歳前かけふこの日

職にたはれし先生を

思ふ法要の集ひあり

處　　第一地の本願寺

勤め様つ身のわれあれは
心はやたてにはやれども
定刻まではおほつかず

おくれてまろ、二時近く、

※

足を早めて門を入る

わらの前ゆく人のあり

これそくしくも先生の

遺しゆかれく方々の

同トく急ぐ姿あり

今日の心境如何があり

中は左右の手をとられ

老ひたる身にもいそがつ

石段のぼるその姿

夫人、ひとほ哀れあれ

感せらるべもうれしかり

※

われもいそきて本堂に上りて見れば今はや
滿堂余地なく人集ひ先生の徳、今更に

感せらるべもうれしかり

※

おくれ来りしことあれは
も早、読經は終へしむ
切々胸打つ聲めあり

これを保護者の代表の

靈前さへぐ弔辞なり

※

次いで同窓野村氏は

我等の心そのまゝに

先生慕ふ眞情を

涙と共に語りにさ

※

我的耳には今もある

かのかあ（みのその聲を

文字につゞりて書き置かん

心眼以て読み給へ

心の耳もて聽き給へ、

※

弔辭

檀原神宮ヨリ鳴ヒビク、二千六百年ノ大鼓ノ音ト共ニ、茲ニ一億ノ
我が同胞か歴史的ナ輝カシキニ千六百年ヲ迎ヘ、全國民舉リテ皇國
ノ繁榮ヲ壽キ奉ル今日、先生既ニ亡ク夢ヲ追フカ如キ一末ノ寂寞ノ
中ニ、日時ヲ送リ早クモ一歳ヲ迎ヘタリ。

茲ニ謹ミテ今ハ亡キ先生ノ靈ニ捧欵ントス、

先生ハ昭和三年我校創立ト共ニ終始一貫、強イ信念ヲ以テ我々ヲ訓
育セラレタリ、熱情益ル言辞ニ犯シ難キ一舉一動、先生ノ總ベテ

か我々ヲ心醉セシメタリ。

常ニ對神、對人、對物ノ念ヲ深ク持テト云フ遠大ナ教育方針コソ我
々一社會人トシテ樹ケ今日モ、尚、益々潔ク之レヲ持シ座右ノ教訓
トシ來リタリ。之レヲ通シテ教育ノ誠ノ味かヒシヒシト胸ヲ突クト
キ追慕ノ情愈々深ク、先生ノ早逝痛恨ノ感曰ニ日ニ新タナリ、我々
ノ喜ビヲ失ニ喜セトナシタマヒ、更ニ戒メテ頂カネバナラヌ時、我
々か苦惱ニ何處迄モ強ク不克ツ様諭シテ頂カネバナラヌ時、先生今
ハ亡ク、茲ニ先生ノ肖像ヲ前ニシテ訴ヘ、而シテ語ラネバナラヌ心
事情如何トモ致シ難ク、唯々天命ノ嚴シキヲ嘆ズルノミナリ。

先生ハ病ヲ冒シ熱ニ苦シミツ、尚精神力ニテ之ニ耐エツ、公職ニ
努メ、以テ病ニ倒レル迄、示サレタ生キタ教ヲモ保セテクウケソギ、
我々ハ此ノ國事多難ノ折、現校長先生及諸先生父兄ノ指導ヲ賜ハリ
粉骨碎心、氣懶ヲ以テ社會人ノ生活ヲ全クシ、母校後輩ノ指導ニ努
メ以テ先生ノ靈ニ答ヘントス。在天ノ靈冀ク八享ケヨ。

昭和十五年二月二十七日

※

先生ゆきではや一年
今三商を背負ひ立つ
後輩諸君の代表はつづきで靈に訴えぬ
我等の螢雪とくみよと

※

高顯教諭の立つありて
かくも多數の未會を
厚く謝するその後に
現校長は病めるため
心あらゆも取れおると
ゆうとぞきちる言葉あり、

※

この時我の想ふやう思ふ
我等が母校のそが爲に爲

今なき吉澤先生も

病める今様先生を

かあらすまもり下さらん

※

かくて式典をはりなば

一般會者の螢香で

ひとくほ高く香ゆらぎ

さ一もにひろき本堂も

かんはくき香にみちにけり

※

其の香にわれはむせびつゝ

有り一日の先生を

亦少や強く慕ひたり

小人俗にあきめくら

光も見えずあれこれと

とやかく云へる人もある

※

されど偉大な先生の

残すかれに精神は

やがて我等の将来に

芽をふき木となり花となり

実をば結べるその時も

訪れ来ることあらむ、

※

時はやうやく春めきて
梅に来てあくうぐひすの

声も吾等によびかけぬ

君等の責務重きをと、

君等の前途幸あれと。

追慕

第六期 羽毛因一郎

尊師故吉澤徹先生逝いて茲に一年、有志相圖りて御徳を偲はんとす。

顧れば昭和三年我が東京私立第三商業学校設立せらるゝや、先生推されて校長となり、以來校勢に勵溌刻苦せられ、その勤勉にして熱誠なる功業一からず、創立曰尚淺き三商をして旭日の如き名声を贏ち得せしめたり。

先生の人格高潔、德義至高にして、峻嚴冒すべからぶる裡、亦寛厚掬すべし所あり、温情主義以て薰育に當らる。我等の先生を仰ぐや慈父の如く、先生の我等を親ゆや子の如く、常に以て人格教育に御心を止ませられ、十年一日の如き、毎朝の朝禮訓話に、人生の龜鑑處世を説かれたり。而して鋭意熱心なる先生と敬慕せる我等との一致團結は、三商精神の發露となり、以て特に一大躍進をなさんとする時に到れり。

然るに昨年二月二十七日、先生卒然として白玉樓中の人とあられ、再び其の音容を壇上に接する能く、恩慕の情禁じ得ず。然れども唯に哀惜嘆嘆慟哭悲嘆すべき時に非ず、我等不肖なりと雖とも、講ふて、今日以降尊師の心を體し、品行を修め、

自ら高く人格を陶冶し、以て師恩に報いんことを誓はむ。

拙文以て尊師を偲ぶ、よすがとす。

学校日記

第七期中

八

哲

もう考査も終つたし、春は近いし、のんびりする氣持もそのまゝに享有してかまはあいだらうと思ふ。

いつになく早く学校へ行つて不相変皆と日のよくあたる運動場を歩き廻りたら、雑談にふけつてゐると誰かが校長先生のお亡くなりにあつた事を傳へてきた。

エツ!!と思つた。

悲しいとか淋しいとか、驚いたといふ感情さへ伴はずには、唯さう思つた。そうしてその次の瞬間私は映島會の委員と校長室でモストレー・ショーンの感謝状をニコ／＼ながら御覽にあつてゐる姿が頭に浮び上つた。

（注）映島會は昭和十四年元旦校長先生の発案により、五年生が全く自發的に創立上席、月二回位づけ、日曜日に希望生徒と宮城、明治神宮、靖國神社等を早朝参拜する會で、先生も非常に東氣にあり御生前中四回挙行したものである。その事

について詰合はうと、校長先生が五年生十五名程を集められたのは一月十九日の事である。そしてその日校長先生は我々五年生が前年秋英語教授のモストレー・ショーンをやつて當局から貰つた感謝狀を示され、之を表装して永久に残さうとかにも嬉（さうであつた。）

それからすぐ棺に真蒼あ顔で静寂あ眼うを続けられる姿を聯想した。それでその現実を思つた時もう何も話する氣があくあつてしまつた。

八時半から先生は講堂に集められ、大西先生が登壇された。その説は大西先生にしては窓でいつもと違つた高声で話しだ出されたので、誰もがすぐハツとした後であつた。勿論水を打つたやうな静けさと生徒の心を思ふがまゝに引あつてゆく貴い一語々々だけが講堂の中に充満した總てだつた。その時の一言一句は、未だに感激をもつて忘れられない。中でも、
「自分はどうしても泣けなかつた、自分の命を投げ出すべき恩人の死んだ事を悲しんで泣けないあんて、これでも人間か？」默にも寄つてゐあいかと学校へ来る途中、バスの中でも考へてゐた。学校まで来ても、だがベルが鳴つて君達千二百五十人がすらりと校庭に並んでゐる姿を見た時、急に自分はもう目があけられ無い程涙が溢れ出（た）。

何故これだけの生徒を残して死んでしまつたのか？ 千三百の生徒を置きざりにして、どうして吉澤校長は死ぬ事が出来たのか？ と思つた。さうしてどうと流れ出す涙はとうにもあらなへしと仰有つた言葉は私の五臓六腑にしみ渡つて、その時の自分の氣持がたまらかく屠らしくなつた。何故あら又突然襲つて来た非人情的冷靜の魔物に取つかれさうにあつてゐたからだ。時々人間を苦める憎い冷やかさに!!自分が人間だつたら泣いて／＼講堂に涙の雨を降らせたいと思ひながらも日本人的おおのづから氣持で差入れようとながらも……。

だが、このお言葉は聽かつた。もう黙つておられなかつた。泣いた、泣きたくて泣いた。この場合涙だけが自分の気持を率直に代表してくれりやうに思つた。

祇園精舎の鐘の音は諸行無常と響くありし。中学一年生でも知つてゐる一句が單ある感傷でよく頭にこびりついた。教室へ入つても皆非常に静にしてゐる、静かにくやうと思つてするのには自然性が「おのづからの心」がなへければども、今の場合誰もが淋しいのだ、誰もがうら悲しいのだ。戯曲的分子の混る事はいやだ、クアリのまゝの姿で悲しみたいと思つてゐた。

しばらくしてやうやく自分を見つけて出ると今後どうしたら良いのかと考へ出へた。

※

最善の努力をつくせとか、感謝の生活をせよとか、それは校長先生の現在の方針でめつた。今日の現在は明日の過去である。人間の方針は現在に即應しなければ駄目だ。過去を現在に生きさうとする者を旧派といひ、世の没交渉の者である。想へは校長先生は殊に進歩的であらせられた。そしてもう半歩乃至一步現在より出ておられた。未来を現在に生きさうとなされてゐるのだ。

私は途中で考へた。

係一吉澤教育の根本は一体何だらうか、三商精神とは、といふ答といて、それは日本精神であらねばならぬと云いた事がある。では、校長先生が死んでも、誰が校長にあつても、日本人あらこの條件は満足される筈だ、少くとも教育勅語に基くべき日本人の教育者なら、だが今社會に多くの教育者ありと雖も誰もが校長先生の良き教育に及ばないといはれるのは何故か、日本人であるのに？ この矛盾はどうしたものだ、だがすぐその論理の誤りに気づいた。

冷水摩擦を続ける事も良く、映島會も必要だ、指導訓話の益も大きい、係一たゞ、吉澤校長の意見あるが故に続行するのでは校長先生の御心に背き、全く先生の冒瀆にありはすまいか？ 唯それが良き手段であり、よき行為であるが故に責いのだ、だから他にまさる方法ないとすればその結果は一つである。

言換へれば吉澤教育を考へる時太事なのはその根柢ではなくてその表れた部分によるのだ。丁度日本人なら皆日本精神をもつてゐる事は肯定し得るとしても、その表現された手段は忠義は楠正成、孝行は何某といふ具合に、それより個性によつて分かれ、或は発達し、或は停滞する。楠正成は日本人である事よりもその忠義なる点で尊敬されるのだ。三商教育の眞價值も同様に指導訓話にあるのであり、冷水摩擦にあるのであり、教育勅語に基く教育にあるものではあらぬのだ。我々はもつと楠正成の特性を尚ほあければならない。

一人何んて講堂の裏に立ちあれば

涙流札つふけを又涙す

※

後記

これは大体昨年二月二十八日の日記をもとに當時を追憶して書いたもので後半のくだらない理屈めいた事は當時の日記をそのままにしておいた。だがその氣持は今でも大して違つてゐない事を恥しく思ふ。

こんな愚文を出す事はおもはゆいけれど今の自分の氣持はとても筆する事が出来無いからと考へていたがきた。

今は乞々

故吉澤徹先生に捧ぐ

夢物語

第六期

九

寫

天使A、人間と云ふものは本当に困つたものだ、亦性こりもあく戦争を始めた。一體どうやら仲良くなるのだらう。

天使B、君かまはあいではつて置き給へよ、戦争も地球の人間の怨てが仲よくせねば駄目だと悟るまではむしろ蘖なのだからね。

天使A、僕もそれはよく識つてゐるのだ、然くあまりにも痛ましくて見て居られない氣がするのだよ。

天使B、けれども君、彼等の愚かさや、残忍さは何にも今初めて始つたのでもあるまいに、今までにだつて何萬回となくあつたことじやあないか、あんまり氣にするなよ。

天使A、それは確かにそうだ、子が親に背いたり、子弟が恩師に仇へたり、男が女をもてあそんだり、女が男をだましたり、二んあことは今までにでも何萬回あつたか忘れてくまふ佐あつたゞ、でも、此の頃くらゝあさましい出来事の多い

時代は一度も無かつたせ・
僕はそれが心配で惱んでゐるのだよ、第一神様に申訳が立たないもの。地球は

僕の受持なんだからね、
天使B、さう云はれると、さうだね、この間も招天天使が云つてゐたよ、可近頃こ

の天國へ招される清い人間は、地上に居た時仇名を看せられたり、低い地位に
甘んじてゐたりしてゐたものの方があくろ多くらゝなのですよ凸つてね、實
になつかはしヽことぢやあなヽか。

天使A、さうなんだよ、この頃地球では人心は乱れる、戦争は起る、不^レはは
びころり、と云つた有様で善人の進むべき道が確立されてゐないのだよ、哀れ
なことだああ。

天使B、たゞか、昨年の二月の末だと思ふのだが、此處へほら、黒い髪をはやした
目のするとい人間が招されて来たのを君は覚えてゐるかい。

天使A、あゝ覚えて居るとも、あれは僕が招天天使に頼んで特につれて来てもらつ
たのだもの。
天使B、おやさうだつたのかい、実はね、僕が此の間神様の御用事で、地上へ行つ
たことがあつちらう。

あの時、あの男が僕の處へ来て首次お頬ひがあるのですが凸と云ふのだよ、
それで何事かね、まあ云つてごらん凸と云ふとね、例のあの鏡、目を輝か
せ乍ら可初は地上に於て及ばず乍らも私の最善の努力を盡して參りました。そ
れ故地上のものにはいさゝかの未練も執着も御座居ません。然し唯、敵へ子の
ことのみは氣掛りでなりません。もし貴方がこれから地上へ御出でになるので
したなら、此の清きものゝみの招され得る天國に於て、師弟が再び相會えるこ
との出来る様くれぐも努力してくれと傳へて戴けませんでせうか? 凸と云ふ
のだがよ。僕は自分の妻や子供のことでも頼むのかと高きく、つて聽いてゐた
ので大いに感心いた次第なみだ。

天使A、さうかね、しかし君、それはあたり前のことだよ。あの人間は僕が見込ん
で天使の見習ひに使つてゐるからあんだもの。

天使B、おや、さうだつたのかい、それはおみそれ申上はた。一体、あの男は地球
では校長をでもしてゐたのかい。

天使A、さうなんだ、ほら君も知つてゐるだらう、地球の一一番東の端に有るいゝな

日本つて云ふ國を。

天使B、あゝあの今支那と戰争をしてゐる國だらう。二千六百年とか続いてゐる、と

天使A、さうだ、その日本の中華学校長をして居たんだよ、そして僕はあの男こそ全くその職にたはれたと云つても良いと想つてゐるよ。

天使B、さうか、道理で口も達者だが、云ふ事も確かだと思つたよ。

天使A、それに人格がつて、決して人間共が知つてゐたくらひのものではなく、人間よりはむろ我々に近いくらひなんだよ。

天使B、それぢや人格ではあくて神格か天格ぢやないか。

天使A、あは、これは参つた。

天使B、然し君は今あの男に地上で何か悪評があるって云ふことを知つてゐるかね。天使A、あ、知つてゐるが、でも君今更あの自己本位なあさましい人間共の寝殿なんかに我々の耳を籍す必要がないことにあるかね、僕達は神様の御眼力と御命令を固く信じて努力すればそれでいいのさ。その上僕の目で見たつてあの人間はたゞかあものだよ。

天使B、成程ね、すると、これが亦人間の世界の亂れさつてゐることを証明する一つの材料とあるわけだね。

天使A、まあそれに役立つたら我がおちだらうよ。

天使B、夢でどうだぬ、そんあに人の世がすきんでゐるのなら、僕の愛持の第四憶四千四百四十四萬四千四百四十四番の星にすばらしく愛の芽が出土たのだが、次

し地球に撒いてみないかね。

天使A、有難う、僕が以前からそれは考へてゐた處なのだが、そして今の話の男にはお前の地に居る子弟の中から何人か、愛の種撒きをする男を送り出せよ。て命じて居つて有るのだよ。だからそれがはつきり決つたなら早速その種をもらひにゆくよ。

天使B、さうだつたのか、あの男の教へ子なら、その役目をきつと果す事だらうよ。

天使A、さうしたなら少くは地上にも幸福が訪れるかもれないね。

天使B、で、どのくらいいるかね。

天使A、さうだね、悲しいことだが九十九%までは人間奴が芽をもうりとつてしまふ事だらうから少し多くさん欲しいのがああ。

天使B、よし、では二億二千二百二十二万二千二百二十二ぐらいではどうだぬ。

天使A、それからもあれば十分結構だと思ふよ。

天使B、さうか、では今日はこれでお別れしよう、用意して待つてゐるかいね。

天使A、有難う、お願ひするよ。

天使B、亦會はうござようなら。

天使A、さようなら。

九。

故吉澤先生追悼稿
序文

時 昭和十五年一月十一日金 午后六時

野林氏。今日お集り頼つたのは外でもないのですが、吾々にとりましては何時にあ
くましても愛惜の情深い故吉澤先生の一周年も最早や二ヶ月程に迫つて参りま
した。そこで私共はさへやかあがら、本當に有志のみが集つて追慕の情のほと
はしるがまゝに故吉澤徹先生追悼錄となる名稱のもとに小冊子を作成し、出
来得る限り廣範圍の方々へお頒ちしたいと計畫致しております。そしてその中
の一つとくまでこの座談會も開催したやうな次第です。

どうぞ皆様、腹蔵なく吉澤先生の想ひ出をお話頼へませんでせうか？

先づ、武藤氏あたり、どうでせう？

武藤氏。さあーお話をあまり急なのではさうすぐには吉澤先生の想ひ出も出ては来
ないけれど……

岡田氏。僕は世界一周旅行記の叙事文を書いてもらひましたよ。
野村氏。学校と云へばすぐ吉澤先生と今林先生とのことが話題になるのだが——
武藤氏。僕は今林先生も良い方だと考へてゐる、いくらかじみな先生の様に想へる
が……

吉澤先生は御自分から發せられ一人で学校をきりまほくでおられた様だが……
岡田氏、比較をすれば、吉澤先生はなにくろ創業であつた爲、開發的でなければな
らなかつた。例へば、短期間の間にあの様な名声を得られたのであるから、そ
の爲には幾分外交的であり、大風呂敷的であつたと考へる。そこで今度はその
反面として、肉的に実力を有する人が必要であるが、今林先生はその適任であ
るやうに私は想つて喜んでゐるのです。

武藤氏。吾々第一期の者でさへ、その各會社に於て未だ中堅社員とはなつていな
のであるから、三商にはまだよく發達の余地がある様に思へる。

岡田氏。何しろ吉澤先生は大きぶ事業家だつたよ。

武藤氏。單に一校長ではなく、教育者と（てもリ）ドクトル化された。今度の入學試

験など生きて居られたらどんなにか自慢なされらるだらうに、
野村氏。しかし吉澤先生は、他の一般な教育者の様に天真爛漫ではあらつた様に思
ふ。

中川氏。さうですか？ 私の見た處では吉澤先生は大いに天真爛漫であつたと想ふ
のですね。

例へば、毎朝指導訓話をやりますが、その前に指導者が校長室で一寸待つ間に
少く、先生は英字新聞などを出されて「君こゝを読んでごらん、面白いことが
書いてあるから」など云はれたります。さあその生徒はそんあに英語など
よく出来ませんから恐縮して困つて云ふ話がありますが、この様に先生はと
ても生徒を信用しておられたり、買ひかがつておられました。その点からして
も先生は天真爛漫で非常に無邪氣な方だつたと想ふのですが？

飯田氏。野村さんのおふ天眞爛漫と云ふのはその意味ではなく、隙がなかつたと云
ふ意味ではないから、

武藤氏。さうだ、つまり純粹の学者ではなかつた、むろ事業家になつたのではないか
から。

岡田氏。人の氣持を捉へることは實に上手だつた。

野村氏。それから吉澤先生の人氣は我生徒よりはまろろ父母にあつたのではないか
つから。

武藤氏。それは吉澤先生御自身がやうされたのぢよ。今までの教育者とは異つて、
吾々生徒に止まらず、その父兄にまで氣を配り、よく目を通して居られたのぢ
よ。

野村氏。しかし先生は……
若園氏。先生と旅行して宿屋に宿つた時あと、丹前を出て樂しくみんなで遊んだが、
その時の先生は、校長先生ではなくて、まるでおやぢと云ふ氣がしてよく親し
めたなあ。

飯田氏。朝禮の時、よく時局に對する痛快な皮肉を云はれて腹の底から笑はされた
ものだ。

武藤氏。それから先生は校外に於ける先生自身の行動をよく話された。
本江氏。でもあまり長く時にはいわになつた。

一同吐笑。

武藤氏。みんあがあまり永いと云ふので一時五分ぐらひで止めると約束されたこと
があつたが、亦すぐ永くなつてしまつた。

若園氏。始めて先生と旅行した時は宿に着かれてから一晩話すめであった。

岡田氏。家庭の先生はとても良いお父さんで、甘子かつた様に見られたが、しかしほとんど学校の爲に勤かれてゐたのだから、ほんとうにたまにしか家庭でおち着かれることがなかつたことと想ふ。それ故おこる氣にもなれあかつたのかかもしれない。

若園氏。生後に対する甘く放任主義ではなかつたから。

武藤氏。それはたくさうだ、生後を可愛いがられた、生後と先生と云ふのではなしに人間として可愛がられたよ。

岡田氏。実際あの先生は、教育家と云ふよりも、むろ実業家の人がつたとおもふね。吾々実業家はもつとよく先生に学んでおけば良かつたと想ふ位だよ。野林氏。或生後が二年の時、家が困つたので学校を止めやうとしたら、誰にも知らず每月月謝を出してくれてゐたさうだ、そしてその事を誰にも知らせて居られないと、この点など本当に敬服されること、考へる。

力丸氏。僕は或る先生から聞いたのですが、今、野林さんからお説のあつた桶な事実は、それ以外にも幾つとなく有つたのです。そしてそのお金が将来ある青年に惠むなどと云ふことは失禮であるから、一時立替へることにして置

かう。しかし有る時拂ひの催促なしで結構だ、も一卒業してから、例へ一円でも二円でも返へす気持ちがあるのあら喜んで戴かう。と云ふ様な話だつたさうです。慶次それ等御恩になつた卒業生の中にはその後個人の挨拶のないものも多くさんみるので、あれではかへつて良い事なのか悪いことあのか解らなくなつてしまふとおつしやつてゐる。勿論ほんの少数の人々なのでせうが、

武藤氏。掌問的な先生と精神的な先生との對立には校長先生も相當苦しまれて居られたのではないかたゞらうか？吾々に教室で一寸すべらす校長先生への悪口にも意外根強いものがあつたのかもしれあいなあ。先生に五十人ぐらひの幸小屋をやらせたら非常によかつたかも知れない。

飯田氏。いや、吉澤先生はそれでは満足せられあいだらう。もつと／＼進まるは本ぢ。

野林氏。吾々が此處に語つてゐるのは先生のほんの一的部分にしかすぎない。そして亦これだけしかしらない、一寸残念な氣もする。

飯田氏。僕達にはこれ以上知るすべもなかつたし亦知らないなかつたのかも知りあい。

岡田氏。生後は先生の私生活についてあまりかれこれ云ふべきではあいと想ふ。

私の父が、一人前の商人になるにはあらゆる遊びを知らなければならぬと語
したら、校長先生が仲々話せるとほめて居たさうである。
中川氏・今村校長先生が、三商の卒業生には大体に應場な点があると云はれたが、
どんなんものでせう。

桑田氏・さうですぬ、歎人的な態度の上手なことはちうかです。

武蔵氏・三商の卒業生は紳士的で、あちらこちらの人々が多いよ、

大体我々はスピリット的で、例へば一つなぐり合ひの喧嘩をするよりは、まあ
話せばわかる式であつた。世に出たらそれを土台にして各人の個性を生かして
行かあければならぬいと想つてゐる。他の学校の人はあまりにも殺伐である。

社会に出で三年も四年も経た人々にも三商の卒業生はあまり劣らない。
岡田氏・校長先生は常に向上を目指しておられた、その爲に卒業してからのこと少し
よく考へておられた、だから世に出てすぐ役に立つたのである。だが三商の卒
業生とくして氣を附けなければならぬのは、あまりにもあるくなつたりしては
いけない。悪くなるとぐつと悪くなる可能性が多分にある。

飯田氏・つまり吾々は素朴とくして世に出でたのではあく、一應みがきをかけてから世
に出されたのだ。

武蔵氏・商業学校とくでは、それで良いのだと想ふ、唯都會の教育は腹をつくる事
が欠けてゐるものだ。それを先生は割合よくお教へられた。

岡田氏・先生の話されることは、時局のよひ出来事にしろ悪い出来事にしろ、一應
御自分でよく味はられたもの話をされたのだから、よく話が適中したのだと思
ふな。

飯田氏・亦それであかつたなら人を勤めることは出来なかつたはずだ。
野村氏・あの先生は、生れてから、われは悪かつたとか、あやまつたとか云ふ様に
頭を下すことがなかつた人ではあいかくら。

それはつまり強い信念があつたことになるが……

武蔵氏・我々は一期であまやかされた爲か、先生は次しもこはい方ではなかつた。

野村氏・それはさうだ、やつぱり直接急をつける先生の方がこはかつたな。

先生とは親しくはなれたが、最後の一急とでも云ふ處で何となく親しくなれなかつたやうな氣がする。

武蔵氏・巧言令色これ亦仁と云ふ福沢先生の言などよく入れられていたやうに想
ふ。

中川氏・しかし一つ、

野村氏。昔の子令が親令に會へばぐつと強力な壓力を加へられたこと、想ふが、僕は吉澤先生からさう云ふものを受けなかつた。

飯田氏。僕は先生のほめられ方は親の子を甘やかすやうであつて決して功利的なほめ方ではなかつたと考へるなあ。

武藤氏。實際よく生徒をほめられた。

野村氏。蒋介石は自分の部下の士官学校生徒の名をその卒業式に一々免狀を與へながらおほえてゐると云ふが、先生は全然その反對ではあいかくら。

若園氏。亦ほめれば自然人情として生徒も悪いことは出来ないで向上するだらう。と云ふことを御承知で、ほめられたのではあいだらうか？あれを反對にがみがみおこされたのなら吾々若い者は反抗心を起してもまか。

武藤氏。相當永い間教育にも従事しておられたのだから、我々が考へる以上に色々のことと考へておられたのだらう。

野村氏。吾々が非常に有難いと想ふことは、物に順であれと云ふことをよく教へられたことである。これは今も非常に有難いと考へてゐる。反對にさからふことを教へられたら、それでなくとも若いのだからとても離れて志まふことだと想ふ。吾々にプライドを持ってと云ふ教育であつた。

岡田氏。先生は恩について上に對する恩だけではなく下に對する恩も考へねはならぬこと（柳營御夜話）の時語なされたが、僕にはこれが特に強く印象に残つてゐるよ。下からの恩を本當に考へるあらは、必ず下からの恩も亦自分にかへつて来るよ。

武藤氏。自分は今にあつてこそ、食前感謝の誘がしみじみ身に染みて来だが、在校中にもっと銳くつゝ込んでおけば良かつたなあ。

里村氏。今まで先生の教育方針とか、運営とかについての語が出たが、誰れかもつとやはらかな方面を知つてゐる人が居たなら語りて戴けないから、僕達は全然知らないのだからなあ。

野村氏。校長先生には恋愛は出来なかつたよ。

飯田氏。いや、さうから、恋愛は出来たよ。

若園氏。我々と旅行に行く時午後二時二十五分と約束して居いたのだが、その実、

汽車は二時二十四分発であつたことがあつた。そしたら先生は何時も時間まき

はにしかいらつしやらないので乗りおくれてしまつた。

それから亦四谷で省線を待つ時、日曜だつたので、いくら待つても急行が来なかつたら、大きうおこられて、なぜその由を駅に明示して置かないかと駅長ま

でやり込まれたさうです。

武藤氏・あの先生は信念の強い方であつた。だから文部省あたりにでもいゝかせ人に頭を下はないで、いたづらに向ふの云ふ通りにならなかつた。あれなどで生徒は大分とくとくしてゐるよ。

本江氏・誰れか御病氣のことは……

中川氏・大西先生からの話ですが、死がれる前まで入学試験のことを心配されてゐるさうです。

野村氏・僕は二月二十二日に学校へ行つた時、丁度入学試験中だつたので、いくら申込んでも會つてくれなかつた。仕方がないので僕は一人で校長室へ入つて行つたが、その室の鏡にうつてゐる先生の顔がとても威嚴があつてそれ以上入つて行かれなかつたよ。

若園氏・澤井先生から聞いたのですが、以前は感情の動きが激しくて先生に對する對度ある感情によつて、とても激しく變つたりしたものだが、不思議と二月に入つてからはとても落ち着かれて、そんな事は全くもなかつたさうです。

桑田氏・木村先生に亡くなられた翌朝御會でしたが、最後までやはり入学試験の事を語られてゐたさうです。

岡田氏・諾は別だが、先生は色々なものをとてもよく書かれてゐたよ。常稿などもたくさん有つたが、どうあつたから。

野村氏・もう時間がありませんから、誰れか總論をつけてくれませんか。

桑田氏・先生は社會から超越されて居られたのではあいかしら。

岡田氏・御自分の世界の之がされて、その信念のためにあらゆるものを犠牲にされてゐた。その犠牲にされたことが反感を買つた原因にもなつたのだが、

野村氏・では時間がありませんから、今日はこれ位で止めておきませう。

最後に本日わざと御出で下さつたことを御禮申上けると共に、この追悼錄作成の爲に一更の御援助をお預ひ致ります。どうも有難うございました。以上、

※

出席者(一〇名) 第一期、岡田一郎殿、武藤 廉殿、野村一介殿、

第二期、桑田宗太郎殿、

第六期、力丸 寛殿、第三期、飯田眞六殿、若園 豊殿、里村彦太郎殿、

第七期、中川 哲殿、本江 靖殿

故吉澤先生追悼録作成賛同參加者芳名

大坪澤清三高橋平塚若園田井次男宗殿
西確郎殿飯田良一殿殿殿殿
宮宇佐彥登志雄殿殿殿殿
彦太郎正雄殿殿殿殿
美殿昇一殿殿殿殿

恩足鈴木永白神保忠一介殿殿殿
足大林廣司進雄殿殿殿
良庚五司殿殿殿
明殿殿殿殿

佐川細瀬市根岸中川原森川島源太郎
藤口正三金次郎益雄哲殿殿殿殿
三藏一殿殿殿殿

興長熊川小富工石本植村田邦夫殿
住瀨谷島山邊川江藤田達三殿
市正利秀真庄太郎殿殿殿殿
夫八郎義雄春青殿殿殿殿
殿殿殿殿

大川中星江島福石羽石大藤松春太郎殿
川河野羽毛田原稻村渡田田勝松郎殿
博英義健一郎一健一殿殿殿殿
三郎雄孝一殿殿殿殿

山力岡桑遠堀柴古蘿川中渡荒青木山孝藏
本丸田田橋川内崎川島林川正三郎正一
辰一景太郎正吉久政之助好之亮幸次郎
治寛一郎雄也資信也殿殿殿殿殿殿殿

此處に今更申上申るまでもあるく、故吉澤先生の御恩は決して我々の筆舌に盡し得るものではございませんし、亦その御恩に對しまして我々が各自の一生を以て、身

を以て御應へ申上申ねばならぬことも論ある事でもございません。
そして、これ等の心持は誰云ふまでもなく自から我々卒業生總ての胸深くに刻みつけられて居るものなのでござります。

然つて本追悼録も誰に奨められて作つたのでもなく、亦誰に薦ひられて参加したのでもなく、前述が如き心持がいつくか一致し、奮勵して出来上つたものなのでございます。唯本計畫を日時その他の關係から全同窓生の方々にもれあく御知らせすることが出来ませんでくとも爲に、すべての方々の御參加を得られなかつた事は、誠に残念に亦申譯なく存じております。

我々に致しまくた處で、もとより本追悼録の完成によつて御報恩が済んだなど、申すのみではありませんし、むろそれは我々今後の行動にこそかゝつてゐるのだとも信じております。

然つて本追悼録への參加、不參加などは、将来の責務に比べまく小さなれば、誠に眼前の一微事たりにすぎないことでござります。

頑くはすべての同窓生が益々報恩感謝の念を新たにして、各自の生活を漸く高く切り開らかれてゆくことを切望して止みません。

最後に、一度、この拙い計畫を發表致しますや、いち早く各方面よりよせられました御厚意に對しま志て、心より御禮申上申します。

幸にも此處に御覽の如き追悼録の出来上りましたのも、すべてみな、皆様方の御力添への賜と重ねて感謝致します。

昭和十五年刊行

印刷所

東京市深川區三好町四丁目五

承
島
謙
寫
堂